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ПЛЕНУМ ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС
Вчера в Томске состоялся X пленум областного ко

митета КПСС.
Пленум обсудил вопрос «О состоянии и мерах 

улучшения работы партийных организаций транспор
та (докладчик — секретарь обкома КПСС А. И. Борт
ников).

В прениях по докладу выступили первый секре
тарь Томского горкома КПСС И. Д. Васюков, первый 
заместите.пь председателя облисполкома А. И. Дем- 
чук, первый секретарь Вакчарского райкома КПСС 
Н. 'Д. Досужев, начальник Западно-Сибирской же
лезной дороги Н. П. Никольский, управляющий тре
стом «Томсктрансстрой» Г. Н. Швечков, заместитель 
министра речного флота РСФ СР Б. В. Егоров, первый 
секретарь Шегарского райкома КПСС Р . М. Бугров, 
министр строительства и эксплуатации шоссейных

дорог РСФ СР А. А. Николаев, начальник Томского 
территориального геологического управления И. А. 
Иванов, начальник областного управления автотран
спорта В. А. Верещак, заместитель министра тран
спортного строительства СССР В. Т. Швец, замести
тель заведующего Отделом транспорта и связи ЦК 
КПСС А. С. Агеев, первый секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

В работе пленума приняли участие заместитель 
министра путей сообщения СССР П. Г. Муратов, за
меститель министра автомобильного транспорта 
РСФ СР А. Ф. Петров, начальник главка Министер
ства Гражданской авиации СССР П. Н. Чулков.

По обсужденному вопросу пленум принял соответ
ствующее постановление.

(Подробный отчет о работе пленума будет опубликован 
в следующем номере газеты).

М н е н и е  п а с т у х а :

ПОРА БЫ И АГИТАТОРУ ЗАГЛЯНУТЬ
в  этом году мы с напар

ником И. Е. Наговицыным 
дали слово добиться за паст
бищный период надоя по 
1.500 килограммов молока 

 ̂от каждой коровы. Зимой 
наш колхоз здорово отстал, 
нужно наверстывать упу
щенное. Таково мнение н 
доярок В. А. Цыганцевой, 
Л. И. Лучкнной, Т. И. Пой- 
ловой и других.

Говорят: «Дал слово — 
держи». А слово наше серь
езное. Полторы тонны моло- 

' ка от коровы — не шутка. 
Вот мы и продумали с дру

гом все до мелочей, чтобы не 
оказаться пустословами.

В некоторых колхозах па
стухи чередуются через сут
ки — день и ночь пасет один 
пастух, потом его сменяет 
другой. Говорят, что так 
удобнее. На наш взгляд, 
проку от этого мало. К кон
цу суток пастух так уста
нет, что в седле дремлет. 
Какая уж тут пастьбаі А мы 
меняемся через каждые пол
суток. И на работе не так 
устаешь, и отдохнуть вполне 
можно.

Коровам мы подолгу зале
живаться не даем. После 
дойки проверяем, все ли мо

локо выдоено. Ну, а доярки 
в свою очередь с нас спра
шивают за работу. Взаим- . 
ный контроль всегда поле
зен. Надои на ферме сейчас 
неплохие, превысили 12 ки
лограммов на корову в сут
ки.

Что от нас зависит, мы 
делаем. Однако о животно
водах у нашего правления 
заботы мало. Установили 
на пастбище агрегат для ме
ханической дойки, а крьппу 
над ним не сделали. День 
льет дождь, второй, третий... 
Мучаются доярки, просят 
сделать крышу, а им все

обещают. Кое-как сделали, 
но такую, что боимся — вот- 
вот упадет.

Не было у нас вагончика. 
После напоминания привез
ли. Но какой? Польет дождь 
— сквозь крышу потоки во
ды. Нет в нем никакого 
оформления — ни обяза
тельств, ни показателей, , ни 
плакатов. О журналах и газе
тах говорить не приходится. 
Пора бы и агитаторам загля
нуть к нам.

И. ИБРАГИМОВ, 
пастух Плотняковской 
фермы колхоза имени 
Калинина Бакчарского 

района.

СОСТАВ 
В 500 ВАГОНОВ

МОСКВА, 18 июня. (Корр. 
ТАСС). В Книгу трудовой сла
вы завода «Динамо» сегодня 
внесена цифра «500», Столько 
вагонов высвобождено с на
чала года за счет сокращения 
их простоя на подьездном пу
ти предприятия. За это время 
простои подвижного состава 
сократились здесь на двадцать 
процентов против нормы. Как 
же динамовцам удалось до
биться этого?

— Прежде всего мы нала
дили деловое содружество с 
железнодорожниками обслу

живающей нас станции Бойня, 
— рассказывает начальник 
транспортного цеха «Динамо» 
В. Поляков. — С ними у нас 
заключен договор о социали
стическом соревновании, на
правленный на повышение 
эффективности перевозок. 
Ж елезнодорожники теперь за
ранее информируют нас о 
подходе грузов. Это дает воз
можность заблаговременно 
подготовиться к приему мате
риалов.

Большие средства завод вы
делил для механизации погру
зочных работ и реконструкции 
подъездного пути. На них при
обретены тепловоз, пяти- и де- 
сятитонные автопогрузчики. 
Маломощные краны заменены 
более сильными. Построены 
еще два 'склада, заасфальти
рованы площадки и подъезды 
для автотранспорта.

Опыт совместной ра6оть( 
динамовцев и ж елезнодорож ' 
ников станции Бойня одобрен 
Московским городским коми- 
тетом партии.-Йх примеру по
следовали коллективы автоза
вода имени Лихачева, Перво
го подшипникового, автозаво
да имени Ленинского комсо
моле и других предприятАй 
столицы.

НА Г Л А В Н О Й  Н О В О С Т Р О Й К Е  Р А Й О Н А

ТРЕВОГИ СТРОИТЕЛЕЙ
Свиноводческий комплекс 

в Богословке — главная но
востройка Зырянского рай
она. Первая очередь откор
мочника на 3.000 свиней 
должна вступить в строй уже 
в начале ноября нынешнего 
года. К этому времени строи
тели передвижной механизи
рованной колонны № 453 
треста «Томсксельстрой» 
обязаны освоить, не включая 

■. монтажные работы, 228 ты- 
сяй рублей. На сегодняшний 
день освоено около ста ты
сяч.

Бригада, сооружающая 
объект, пока идет в графи
ке. Майский план выполнен 
на 155 процентов, освоено' 
42 тысячи рублей при пла
не 27. Сдан под монтаж кор
моцех, много сделано в корь 
пусе, где разместится откор
мочная группа. Плановая го
довая выработка на строите
ля здесь 5,245 рублей, ща 
пять месяцев она уже со

ставила 4.039 рублей. В мае 
выработка на рабочего пре
высила плановую в два раза. 
Существенно, что строители 
добиваются снижения себе
стоимости работ. С начала 
года имп сэкономлено свыше 
одиннадцати тысяч рублей. ,

Подавляющее большинст
во строителей трудится хо
рошо. В их числе крановщик 
В. Солякин, каменщпки 
И. Спиридонов, Н. Бородич, 
штукатур Р. Говоров, плот
ник М. Колобков и другие.

Мастер бригады Владимир 
Владимирович Березин — 
строитель с большим опы
том. На его счету это уже 
двадцатый крупный объект. 
Работой строителей мастер 
доволен. Неплохо снабжает
ся стройка материалами. Но 
В. В. Березина смущает дру
гое: строители могут выбить
ся из графика и не сдать в 
срок объект из-за недорабо
ток в проектно-сметной

документации. Недавно ко
миссия обнаружила в про
екте, составленном проек
тировщиками «Сибгипро- 
сельхозстроя», свыше пят
надцати «ляпов» и недо
делок. Отсутствуют черте
жи на отопительно-венти
ляционную установку, не 
указано в проекте, каким об
разом подключаться к элек
тросети, нет рабочих черте
жей на стойки ограждения 
и т. д. Из-за проектных не
увязок некоторые работы 
приходится переделывать по 
нескольку раз. Это удоро
жает и затягивает строитель
ство, портит настроение ра
бочим.

Стоимость первой очереди 
будущего комплекса — 360 
тысяч рублей. Значительную 
часть этих средств должны 
освоить монтажники. Но ос
воено ими пока 3,5 тысячи 
рублей. Со дня сдачи кор
моцеха прошел почти месяц.

а субподрядчика — монтаж
ников Омского спецуправле- 
ния «Омскцелинмонтаж» до 
сих пор нет. На объекте 
должны .работать и шесть 
монтажников СМУ объедине
ния «Сельхозтехника», а ра
ботают всего трое. Несвое
временная поставка оборудо
вания также серьезно трево
жит подрядчика.

Большую заботу о введе
нии в строй комплекса дол
жен проявлять заказчик —• 
колхоз имени XXII съезда 
КПСС. Но не чувствуется та
кой заботы. На важнейшей 
стройке нет представителя 
колхоза, хотя ежедневно и 
ежечасно возникают вопро
сы, требующие вмешатель
ства заказчика. Взять хотя 
бы приемку оборудования, 
заказанного колхозом. Когда 
оборудование привозят, при
нимать его некому, свалива
ют где попало и как попало.

Вокруг стройки грудятся

горы перегноя, которые кол
хоз должен был заранее уб
рать. Но кучи лежат, затруд
няя подъезд к будущему 
комплексу.

В обиде строители на ме
стных связистов. Не установ
лен на этом важнейшем объ
екте телефон. До ближайше
го телефона приходится хо
дить свыше двух километров, 
а связь нужна постоянно. 
Вопрос о Телефонизации ре
шается с февраля.

Будучи на днях в Богос
ловке, я поинтересовался, 
знают ли строители о том, 
как ид^т дела на Новоюва- 
линском свиноводческом 
комплексе в Кожевников- 
ском районе. Ведь строите
ли, возводящие эти два объ
екта, соревнуются между со
бой. К сожалению, соревно
вание это чисто формальное, 
никто о том, что делается на 
другой стройке, не информи
рован.

От своевременной сдачи в 
эксплуатацию свиноводческо
го комплекса в Богословке 
во многом зависит усиление 
темпов производства мяса в 
Зырянском районе. Нужно 
убрать все помехи с пути 
строителей.

Н. САЛАГОР.

Завершается посадка ка
пусты на полях Турунтаев- 
ского отделения совхоза 
«Победа» Томского района. 
Этой овощной культурой бу

дет засажено более 25 гек
таров. Большую помощь 
оказывают труженикам села 
школышки Турунтаевской 
средней школы. Работая в

звене, которым руководит 
опытный овощевод Раиса 
Анисимовна Толстикова, они 
ежедневно высаживают ка
пустную рассаду на площа

ди полтора-два гектара при 
дневной норме 1,2 гектара.

НА СНИМКАХ: за поса
дочным агрегатом — школь
ники Турунтаевской средней 
школы; общий вид полевых

работ в Турунтаевской отде
лении; звеньевая-овощевод 
Р. А. Толстикова проверяет 
качество посадочного мате
риала.

Фото в. Ефименко.

З Е С а ш у с т а  

в ы  р а с  т е  т  

и а  с л а в у

400 ЧАСОВ
В оРБитшноін ш і т

О Р Г А Н  т о м с к о го  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  КПСС И О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А  ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Экипаж космического ко
рабля «Союз-9» находится в 
орбитальном полёте семнад
цатые сутки. На 14 часов 49 
минут московского времени 
корабль 'совершил 270 обо
ротов вокруг Земли. К это
му времени Андриян Нико
лаев и Виталий Севастьянов 
провели в космическом про
странстве 400 часов.

Очередной рабочей день 
космонавтов продолжался 
около 16 часов и закончил
ся в три часа утра 18 июня. 
По программе семнадцатого 
дня полета космонавты вы
полняли научно-технические 
и медицинские эксперимен
ты.

В соответствии с установ
ленным распорядком дня 
А. Николаев и В. Севастья
нов в начале работы прове
рили бортовые системы и 
позавтракали.

В течение нескольких вит
ков они наблюдали и фото
графировали облачный пок

ров, а также поверхность на
шей планеты: районы с ха
рактерным рельефом мест
ности, береговую линию 
океана, горные массивы.

В сеансах радиосвязи кос
монавты сообщили о наблю
дениях районов Памира, озе
ра Байкал, лесных массивов 
Восточной Сибири и побе
режья Тихого океана.

В ходе рабочего дня А. Ни
колаев и В. Севастьянов
также занимались наблюде
нием и фотографированием 
Луны на фоне горизонта 
Земли. Они исследовали
внешние поверхности иллю
минаторов в кабине и орби
тальном отсеке и подробно 
доложили об их состоянии 
на Землю.

В начале и в конце рабо
чего дня Андриян Николаев 
и Виталий Севастьянов вы
полняли медицинские экс
перименты, а также прово
дили взаимный контроль 
состояния здоровья, измеря

ли артериальное давление, 
частоту пульса и дыхания. 
По данным телеметрии и 
докладам космонавтов, ча-. 
стота пульса у Николаева 
составляла 76, у Севастья
нова — 64 удара в минуту, 
частота дыхания — 16 в 
минуту у обоих космонавтов.

Анализ ' результатов ме
дицинского контроля свиде
тельствует о сохранении 
высокой работоспособности и 
хорошем состоянии здоровья 
космонавтов.

Очередной рабочий день 
экипажа корабля «Союз-9» 
начался в 11 часов москов
ского времени, 18 июня. В 
сеансе радиосвязи Андриян 
Николаев сообщил, что са
мочувствие космонавтов пос
ле отдыха хорошее, экипаж 
приступил к выполнению 
программы восемнадцатого 
дня.

Полет космического ко
рабля «Союз-9» , продол
жается.

НА ОРБИТЕ-«КОСМОС-348»
ОЧЕРЕДНОЙ СОВМЕСТНЫЙ НАУЧНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ  

У Ч Е Н Ы Х  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Х  С Т Р А Н
Как уже сообщалось 

ТАСС, 13 июня в Советском 
Союзе произведен запуск ис
кусственного спутника Зем
ли «Космос-348». Выведе
ние на орбиту этого спутни
ка является частью второго 
комплексного эксперимента 
по изучению верхней атмос
феры Земли, полярных сия
ний и магнитных бурь, про
водимого совместно учены
ми-геофизиками Болгарии, 
Венгрии, ГДР, Польши, Ру
мынии, СССР и Чехослова
кии.

Заведующий лабораторией 
Института космических ис
следований доктор физико- 
математических наук Ю. И. 
Гальперин рассказал;

— Первый совместный ком
плексный эксперимент в 
этой области в соответствии 
с программой сотрудниче
ства социалпстическ іх стран 
в изучении космического 
пространства проведен зи
мой 1968 года на спутнике 
«Космос-261» в сочетании с 
наземными геофизическими 
обсерваториями стран-уча- 
стниц. Данные проведен
ных измерений уже в значи
тельной степени обработаны. 
Полученные в результате 
этого эксперимента новые 
сведения о характеристиках 
частиц полярных сияний, об 
ионизации верхней атмосфе
ры обсуждались на между
народном симпозиуме
КОСПАР в Ленинграде и 
опубликованы в научных 
журналах.

Второй комплексный экс
перимент в отличие от пер
вого проводится летом. Сей
час на севере — полярное 
лето. Солнце не заходит, и 
оптические наблюдения по
лярных сияний невозможны.

Поэтому основное внимание 
в комплексе наземных изме
рений, ведущихся геофизи
ческими обсерваториями Се
верного полушария, уделяет
ся исследованиям ионосферы 
и вариаций магнитного поля. 
В то же время наблюдения 
полярных сияний и вызыва
емых ими эффектов прово
дятся в Антарктиде.

Аппаратура спутника 
«Космос-348» несколько от
личается от аппаратуры 
«Космоса-261» — увеличена 
чувствительность некоторых 
приборов, введены в про
грамму измерения концен
трации и температуры ио
нов. Но основная цель из
мерений сохранена. Это поз
волит сопоставить данные 
первого и второго экспери
ментов, изучить сезонные 
вариации в ионосфере.

Орбита спутника «Кос
мос-348» такая же. как и у 
его «старшего брата» — 
«Космоса-261»; наклонение 
орбиты — 71 градус, высо
та перигея — 212 километ
ров: высота апогея — 680 
километров. Сейчас над се
верной зоной полярных сия
ний спутник проходит днем, 
а над антарктическими об
серваториями — ночью.

Постепенное изменение 
орбиты спутника позволяет 
провести измерения над каж
дой обсерваторией в различ
ное время суток. Кроме того, 
данные о торможении этого 
спутника вместе с измере
ниями ионной температуры 
важны для анализа причин 
разогревания приполярной 
верхней атмосферы во вре
мя магнитных бурь.

Со спутником «Кос
мос-348» регулярно прово
дятся сеансы связи. Служеб

ные системы и научная ап
паратура спутника работают 
нормально. Измерения ве
дутся по плану.

Как и во время первого 
эксперимента, исследования 
в космосе и на наземных об
серваториях социалистиче
ских стран-участннц коор
динированы и проводятся 
синхронно. Особенно важны
ми являются сейчас деталь
ные данные ионосферного
зондирования, которое про
водится на широкой сети об
серваторий, а также изуче
ние поглощения радиоволн 
различными методами.

Интересно проследить 
процессы «перекачки» элек
тронов и ионов нз одного 
полушария в другое вдоль 
магнитных силовых линий.

Таким образом, програм
ма комплексных ; исследова
ний, как видим, очень шч 
рока.

Она охватывает значитель
ную часть нашей' планеты, и 
в этой работе принимают 
участие многие научные уч
реждения как в Советском 
Союзе, так и за рубежом. 
При этом будет учтена теку
щая информация о состоя
нии ионосферы, поступаю
щая с наземных станций об
серваторий других стран.

Сотрудничество ученых 
социалистических государств 
сделало реальностью геофи
зические эксперименты гло
бального масштаба. Между
народные связи ученых в 
изучении нашей планеты и 
околоземного космического 
пространства уже приносят 
свои плоды.

Л. ВЕДЕШИН,
И. КОЗЛОВСКИЙ.

(ТАСС).

СОВЕТСКО-
ШВЕДСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ
ЗАВЕРШЕНЫ

В кремле 18 нюня состоя
лась встреча Председателя 
Совета - Министров СССР 
А. Н, Косыгина с Премьер- 
Министром Швеции ■Улофом 
Пальме.

Между главами прави
тельств обеих стран был за
вершен обмен мнениями по 
проблемам современного 
международного положения 
и по вопросам двусторонне
го советско-шведского со
трудничества. Было обсуж
дено также коммюнике о 
пребывании Улофа Пальме 
в СССР с официальным ви
зитом по приглашению Со
ветского правительства.

Беседа проходила в Д5гхе 
дружбы и добрососедства.

(ТАСС).

В Ы С Т А В К А  
В Д О М Е  Д Р У Ж Б Ы

Вьгставка «Народы мира 
отмечают 100-летие со дня 
рождения В. И. Ленина» от- 
крылась 18 июня в Москов
ском Доме дружбы. Около 
тысячи ее экспонатов при
сланы национальными об
ществами дружбы из многих 
стран мира. Они ярко рас
сказывают о состоявшихся 
там, юбилейных празднест
вах, вылившихся в мощную 
демонстрацию торжества ле
нинских идей.

Среди экспонатов — кни
ги, выпущенные зарубежны- 

, издательствами, фото
графии и фотоальбомы, рас
сказывающие о жизни и ре
волюционной деятельности 
вождя мирового пролетариа
та, материалы, дающие пред
ставление о широкой про
грамме юбилейных меро
приятий.

' ■ (ТАСС).
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В последних числах апре
ля 1897 года, отправляясь в 
ссылку в Шушенское, Вла- 

. диінир Ильич Ленин на паро
ходе «Святой Николай» вые
хал нз Красноярска в Мину
синск.

•  В МІШУСИИСКЕ. ИЛ
УЛИЦЕ о к т я б р ь с к о й , 
СОХРАНИЛСЯ д о м  БРА
ГИНА (СНИМОК ВВЕР
ХУ), ГДЕ ЖИЛИ ПОЛИТИ
ЧЕСКИЕ ССЫЛЬНЫЕ 
Г. М. КР1КИЖЛИОВСКИИ 
И в. в . СТАРКОВ. В э т о м  
ДОМЕ ВПОСЛЕДСТВИИ 
в. и . ЛЕГШИ НЕ РАЗ  
ВСТРЕЧАЛСЯ С ССЫЛЬ
НЫМИ МАРКСИСТАМИ.

•  В МУЗЕЕ МАРТЬЯ
НОВА ХРАНЯТСЯ ПОД
ЛИННЫЕ ВЕЩИ ТЕХ ВРЕ
МЕН — СТУЛЬЯ И СТОЛ, 
ЗА КОТОРЫМ ЧАСТО РА
БОТАЛ ИЛЬИЧ.

•  ЗДЕСЬ ЗКЕ, В БГШ-
ЛИОТЕГЖ МУЗЕЯ, ХГ’Л- 
НЯТСЯ СТЕЛЛАЖИ И 
КНИГИ, КОТОРЫМИ
ПОЛЬЗОВАЛСЯ ВЛАДИ
МИР. ИЛЬИЧ. ВСЕ СОХ
РАНИЛОСЬ ТАКИМ, КА
КИМ ВІЧЛО в  ПР)ЙЯШ-ЙйР?̂  ̂
ВРЕМЕНА. ЗДЕСЬ И КНИ
ГИ ЛЮБИМЫХ АВТОРОВ 
В. И. ЛЕНИНА: ДОБРО
ЛЮБОВА, СЛЛТЫКОВЛ- 
ЩЕДРИИЛ, ЧЕРНЫШЕВ
СКОГО И ДР. В КОМНАТЕ 
ТАК ЧИСТО II УЮТНО, 
ЧТО КАЖЕТСЯ, БУДТО 
ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ ТОЛІ1- 
КО ИЛ МИНУТКУ ОТЛУ
ЧИЛСЯ.

Фото в. Чупачеіік'о.

“Строить быстро, дешебо, добротно'

НА ЖИВУЮ НИТКУ
Третий год строится радиорелейная линия Томск—Колпа- 

шево. В редакцию приходят письма из Шегарского, Криво- 
шеинского, Молчановского и других районов. У некоторых 
наших читателей уже давно стоят телевизоры. Они спраши
вают, почему так затянулось строительство линии, какие ра
боты ведутся сейчас!

''Іастіічпо ответ па эти во
просы есть в письме молча- 
новското ппжепера-строптс- 

ля А. Этна. Ои пшпст;
*Стрпителі>ство радиорелей

ной линии Томск—Колпашсао 
поручено тресту «Томлес- 

строіЪ. Объекты в Молчанове 
и Володине возводились кол
лективом СУ-25 этого тре
ста. Два года велись работы с 
грубым нарушением их оче
редности и ^строительных пра
вил. Так, и а Молчанове, и в 
Володине отделочные работы 
внутри зданий технических 
служб начались тогда, когда 
еще не было кровли. При пер
вых весенних дождях штука
турка отстала, а малярка поте
ряла колер. В Молчанове сети 
теплофикации были оставле

ны в открытых траншеях на 
всю зиму. В результате их изо
ляция испорчена. Здесь стро
ится 12-квартирный дом для 
эксплуатационников линии, 

под 'его фундамент проникла 
вода, и появились трещины. 
Строительные площадки пред
ставляют из себя сплошной 
хаос. Везде груды земли. Трак
торы вдавили в землю арма- 
турную сталь, кирпич, цемент, 
окелезобетонные перемычки и 
плиты.

В марте в Молчанова приез
жали руководители треста 
СГомлесстрой». Увидев такую 
бесхозяйственность работни
ков СУ-25 и их руководителя 
тов. Розова, управляющий тре
стом решил расформировать

это подразделение, а все рабо
ты передать СУ-23. Приехал 
главный' инженер этого управ
ления тов. Абраменко, огля
делся и уехал. Полтора месяца 
на стройке никого не было. 
Сейчас некоторое оживление, 
но дела идут ни шатко, ни 
валко. Вероятно, и в этом го
ду объекты в Володине и Мол
чанове не будут сданы». '

Мы попросили прокоммен
тировать это письмо началь
ника дирекции , радиорелей
ной линии А. Чертенкова.

. —-М ы подписали акты о 
приемке под монтаж обору
дования, — сказал он. — Но 
готовности на этих объектах 
нет, как и ни на одном по 
всей линии.

— Зачем же вы подписы
вали?

— Работники треста клят
венно обещали, что устранят 
все недоделки. В конце мая 
на техническом здании в

Молчанове была сделана 
кровля в один слой, а нужно 
—минимум в три. Здесь же 
просел бетонный пол. Была 
сделана доливка. Больше ни
чего не изменилось. Тепло
трасса разрушилась, дымо
ход от котельной тоже. На 
12-квартирном жилом доме, 
который строится с 1968 го
да и на котором есть кир
пичная кладка высотой 
метр, все осталось по-преж
нему, и А. Этц прав: фунда
мент дома лопнул.

— А в Володине?
— Картина такая же. 

Только там в апреле и мае 
не видно было ни души. Кро
ме того, на совести работни
ков треста «Томлесстрой» 
остается фундамент 100-мет
ровой башни. Монтажники 
довели ее до 40 метров и ос
тановились. Укреплять фун
дамент коллектив СУ-23 еще 
не начал.

— Где же СУ-23 отличи
лось хорошим качесГвом ра
бот и высокой производи
тельностью труда?

— Нигде. Даже в Колпа- 
шеве под непосредственным 
руководством начальника 
управления тов. Гроо были 
сорваны все сроки сдачи 
объектов под монтаж обору
дования. А оно уже получе
но полностью. Правда, там 
все же монтаік начался па
раллельно со строительными

работами. Во всех осталь
ных пунктах оборудование 
еще не монтируется. Москов
ские СМУ-175 и СМУ-176 
забрасывают на строительст
во линии неисправные меха
низмы и случайных людей.

— Выходит, в этом году 
надежды будущих телезри
телей напрасны?

— Временную картинку 
мы можем пустить, как это 
произошло на радиорелей
ной линии Анжеро-Судженск 
—Томск, которая до сих. пор 
не сдана государственной ко
миссии. Если СУ-23 и СУ-24 
треста «Томлесстрой», ра
ботники СМУ-175 и 
СМУ-176 будут трудиться в 
прежнем духе, то и времен-г 
ной картинки не получишь.

К словам начальника ди
рекции радиорелейной линии 
Томск—Колпашево нужно 

добавить, что в любом слу
чае мы видим невеселую 
картинку деятельности и ме
стных, и приезжих строите
лей. Либеральность заказ
чика и поистине удивитель
ная безмятежность руково
дителей треста «Томлес
строй» привели к медлен-. 
ным темпам и низкому каче
ству работ на строительстве 
линии. По тер.ѵшнологии 
портных, это строительство 
ведется «на живую нитку», 
она рвется уже сейчас.

А. ПЕТРЕНКО.

Г  О Т овься к сбору дикор асту п |и х !

НА ВЕТКАХ ЗРЕЕТ УРОЖАЙ
, Прогнозы па урожай 
ягоды, грибов и ореха в 
нынешнем году хорошие. 
Особенно много будет клюк
вы, брусники, смородины, 
кедрового ореха. К сбору да
ров природы деятельно го
товится ' трест коопзверо- 
промхозов. Каждое лето он 
принимает в свои ряды до 
полутора тысяч заготови
телей грибов, ореха и 
ягод. Вот и нынче по радио 
прозв.учал призыв: все, кто
свободен летом, — на сбор 
днкорастущихі

Студенты, отпускники, 
пенсионеры, старшеклассни
ки под руководством штат
ных товароведов треста об

разуют брш-ады и отправят
ся в лес. Закупо'шые цены 
нынешнего сезона (за кило
грамм): брусника и к.чюква 
— 60 копеек, орех—60—70 
копеек, грибы белые высший 
сорт — 1 рубль, прочие гри
бы — 35—70 коп. В прош
лом году некоторые сборщи
ки грибов зарабатывали за 
лето (два с половиной меся- 
Дэ) —  по 500—600 рублей. 
Па сборе ореха — до тыся
чи рублей. Два плана по сбо
ру грибов выполнили в про
шлом году Томский райпот
ребсоюз и Колпашевский 
коопзверопромхоз.

В этом году будет органи
зовано 119 грибоваренных

пунктов, на ходу 6 сушилок 
для ягод и грибов.

Предполагается отправить 
на экспорт до 5 тонн бере
зовой почки и 60 тонн сухого 
шиповника. Кстати, большая 
часть грибов, ягод и ореха 
тоже идет на экспорт.

В нынешнем году кооп- 
торг намерен обеспечить 
ягодами, грибами и орехами 
в первую очередь собствен
ные предприятия торговли и 
общественного литания 
Большую помощь в этом 
окажут мичуринцы, которые 
также ожидают хороший 
урожай ягод.

М. ВЛАДИМИРОВ.

В Т О М С К О М  Г О Р И С П О Л К О М Е

о  часах торговли спиртными напитками
Томский горисполком црп- 

5дИйіР”{!йіЯЯйие -об уІШ ^).......

шіткашц Торговля’̂ водкощ  
лпкеро-водочпымп • изделия
ми II виноградными,- винами 
в магазинах разрешается с 
10 часов утра до 20 часов, в 
ресторанах — до их закры
тия.

Городской отдел торговли 
обязан выдать соответствую
щим .магазинам, столовым, 
ресторанам разрешение па 
право продажи водки, лике-' 
ро-водочных изделий и вин.

Запреіцена продажа вод-

магазпііах и киосках, а пред
приятиям общественного пи
тания, где разрешена торгов
ля спиртными напитками, 
категорически запрещена 
продажа водки и вина выше 
установленной нормы, а так
же продажа винно-водочных 
изделий подросткам и лицам, 
паходяпцімся в нетрезвом 
состоянии.

Руководители торгов, тре
стов столовых должны уси
лить контроль за соблюде-

.АйВДМ правил, торговли'.сиирт- 
' ііыми напитками. Необходи- 
.. МО . в каждом предприятии 

общественного питания, ма- 
гафінах вывесить правила 
торговли спиртными напит
ками.

Городской отдел торговли, 
райііфіолкомы обязаны систе
матически проверять, как ра
ботники торговли и общест
венного питания соблюдают 
правила торговли спиртными 
напитками. Лиц, нарушаю
щих эти правила, следует 
привлекать к строгой ответ
ственности.

ПРЕДПРИЯТИЕ И РЕФОРМА.

Е О ГД  РИСЕ НЕ БІШ РО ЦН ОЕ f l O
Повышение качества продукции — одна из основных 

проблем современного производства. Автор статья делит
ся мыслями о том, как решается эта проблема в новых 
экономических условиях.

В ТЕ ДНИ, когда эконо
мическая реформа
лишь начиналась, неред

ко возникало ошибочное
представление о ее всесиль- 
ности. Сейчас для тех, кого 
увлекало такое представле
ние о реформе, наступило 
время более правильного 
подхода. Новая система пла
нирования и экономического 
стимулирования не решает 
автоматически производст
венные вопросы, и в частно
сти проблему повышения 
качества продукции.

Новый экономический ме
ханизм многое изменил. Так, 
коллектив любого предприя
тия добивается прибыли, 
увеличивая объем реализа
ции продукции, которая 
должна удовлетворить заказ
чика. Если продукция низ
кого качества, то нельзя до
биться большого объема 
реализации, а следователь
но, и прибыли, и фондов 
стимулирования. С этой точ
ки зрения каждый коллектив 
заинтересован в выпуске 
продукции высокого качест
ва.

В ходе реформы появи
лись дополнительные эконо
мические стимулы. Напри
мер, изделие, получившее 
«Знак качества», продается 
по более высокой цене. При 
возврате негодной продук
ции заказчик взыскивает 
штраф от 5 до 20 про
центов ее стоимости. Есть 
еще ряд положительных пе
ремен в пользу высокого 
качества продукции. Однако 
нельзя забывать, что од
новременно существуют и 
экономические факторы, 

действие которых противо
положно.

Чтобы падучить прибыль, 
начислить свгмулирующнв 
фонды, коллектив іфедпря».

тия должен выполнить пла
ны реализации продукции и 
снижения ее себестоимости. 
Зачастую это делается в 
ущерб качеству продукции.

Ведь план выпуска про
дукции доступен II в резуль
тате ритмичной работы, и в 
результате штур.мовщішы. 
Мне могут возразить, что за 
продукцию, сданную в кон
це месяца, денег не полу
чишь. На практике ее все же 
реализуют с помощью аккре
дитивов, которые позволяют 
получить деньги за продук
цию, подготовленную к от
грузке. Во-вторых, руково
дители цехов на нашем пред
приятии, как и на других за
водах, знают, что продук
цию, не ушедшую на склад 
до 30—31 числа, не сдать до 
15 числа следующего меся
ца. Так что путь к штурмов
щине реформа не закрыла, 
и это можно увидеть на не
которых предприятиях горо
да.

Конечно, имеется опреде
ленный риск: штурмовщина 
вызывает рекламации на 
плохое качество продукции. 
Слесарь-сборщик, радиомон
тажник, токарь отработал 
две смены во имя интересов 
коллектива и собственной 
зарплаты. Но именно в эти 
часы рождается брак, чаще 
скрытый. Контролеры ОТК 
тоже «штурмуют» в конце 
месяца и иногда пропускают 
явный брак. В эти дни ра- 
бочему-сделыцику выгоднее 
изготавливать продукцию, 
забывая о самоконтроле над 
качеством изделий, ибо са
моконтроль требует больше 
времени, чем устранение де
фектов, указанных контро
лером ОТК.

Выгоднее и предприятию. 
Месячный план прибыли из

меряется десятками тысяч 
рублей, а убытки от рекла
маций — сотнями рублей. 
Скажем, электронно-вычи
слительная машина стоит 
50 тысяч рублей, прибыль 
от нее ■— 5 тысяч. Перед 
директором встает дилемма: 
выпустить 20 машин с рис
ком получить 10 процентов 
возврата или 10 машин без 
возврата. Выгоднее первый 
вариант, так как будет полу
чена прибыль в 100 тысяч 
рублей, минус 3 тысячи руб
лей убытков от рекламаций. 
Заказчики машин страдают, 
предприятие процветает.

Ситуация меняется, когда 
предприятие становится за
казчиком. ІГаш завод платит 
до 1.000 II больше рублей, 
если радиоэлемент машины 
выйдет из строя раньше га
рантийного срока. Постав
щики радиоэлементов лю
безно принимают віічу па се
бя и компенсируют... не
сколько копеек — стоимость 
своего изделия. Арбитраж 
пока бессилен заставить не
сти бремя убытков от полу
ченной недоброкачественной 
продукции.

Качество снижается и в 
результате еще одной ди
леммы, стоящей перед кол
лективами предприятий. Как 
снижать себестоимость про
дукции? Наиболее трудный 
путь — совершенствование 
технологии, механизация іі 
автоматизация процессов, 
синжешіе потерь от брака, 
улучшение конструкции из
делий. На это требуются за
траты, повышающие себе
стоимость. Они не компенси
руются отпускными цепами. 
Поэтому выгоднее второй, 
более легшій путь—упроще
нію технологии и конструк
ции за счет снижения каче
ства и надежности изделий. 
Да, придут опять реклама
ции, но зато мы все равно 
экономически выиграем.

Водь рекламации могут не 
быть, а прибыль — вот она, 
уже есть, как и отчисления 
в фонды поощрения... за то. 
что снова пострадал потре
битель.

Отсюда следует, что по- 
прежнему сохраняется об
становка, в которой пред
приятиям выгоднее выпу
стить любой ценой недостаю
щую до плана продукцию, 
выгодное идти на риск воз
врата значительной части 
своих изделий, чем сорвать 
план реализации, чем допу
стить более высоі:ую себе
стоимость продукции.

Оптимальное ' сочетание 
эі.'оііомпчоскііх, администра
тивных и общественных ин
тересов достигается с по
мощью саратовской системы 
повышения качества продук
ции. Некоторые руководи
тели в последнее время 
выработали гибкую форму
лировку: «Мы берем изѵ са
ратовской системы наиболее 
рациональное и отбрасываем 
то, что в условиях цеформы 
не оправдывает себя».

Когда выясняешь, что же 
отброшено, то оказывается: 
«из ваііііы вместе с водой 
выплеснут ребенок». Суть 
системы ■— запрещение гре- 
меппых разрешений на от
клонение от технической до- 
лумептации, возврат продук
ции по первому дефекту, со
средоточение контроля ОТК 
на финишных операциях —• 
.забыта. Л что'' оставлено? 
Одна форма.

Самый острый вопрос при 
внедрении саратовской си
стемы — действенность ма
териального поощрения. 
Недавно руководители одно
го из наших цехов Б. Л. Ген
кин и В. С. Ешшенко отка
зались подписать проект по
ложения о премировании ра
диомонтажников и слесарей 
за бездефектную работу.

— Процент начисления 
премии слишком мал, — за

явили они. — Разве это 
стимулирование?

Радиомонтажник зараба
тывает 150—200 рублей. 
Если он не сделает брака, то 
получит 6—8 рублей пре
мии. Для этого ему надо, на
пример, проверить самостоя
тельно, без участия контро
лера ОТК, всю смонтирован
ную схему, что требует до
полнительного времени, в те
ченію которого он может за
работать 40—50 рублей.

Подобное противоречие 
известно давно, и нужно уве- 

. ліічпвать удельный вес пре
мии в общем заработке. Ме
жду тем экономисты и ра
ботники отдела труда 
неохотно идут на увеличение , 
премий за высококачествен- 
ную работу. И это не кос
ность, к сожалению.

Учет показателей работы 
по саратовской системе 
ведут контролеры ОТК, а 
экономисты — не без осно
ваний — не верят их дан
ным. В этом не повинны от
дельные контролеры и ма
стера ОТК, нерадиво отно
сящиеся к своим обязанно
стям. Веда в том, что на 
большинстве предприятий 

саратовская система повы
шения качества так и оста
лась монополией ОТК и дн- 
реь’тора.

Общественные оргаииза- 
діш и руководители цехов 
ограничились и удовлетво
рились формой, а не сутью 
системы. Общественное мне
ние И' психологический 
климат в коллективах по
рождают обстановку терпи
мости к любым дефектам и 
нарушениям технической до
кументации.

Часто контролер ОТК 
один выдерживает лавину 
упреков в придирчивости. 
Споров не бывает, ес
ли речь идет о явном де
фекте, ведущем к получе
нию рекламаций. Игделие

возвращается бракоделу. Во 
всех остальных случаях кон
тролеры держатся в рамках, 
приемлемых цеховым кол
лективом. Тут, как говорят, 
ничего не попишешь. Пре- 
.мия контролера ОТК до сих 
пор привязана к плану цеха. 
И какой бы ценой этот план 
ни выполнялся, одному кон
тролеру ничего не сделать. 
Тем более, что бывают объ
ективные причины штурма и 
халтуры: отсутствие мате
риалов, диспропорция в раз
витии цехов, конструктор
ская «сырость» изделия 
и т. д.

Что же делать? Так іі вы
бирать нз двух путей более 
легкий? Ясно одно, что до 
тех пор, пока саратовская 
система повышения качества 
остается монополией дирек
тора и ОТК, отдачи от нео нс 
б.удет. Посты народного кон
троля, комсомольские «про
жектористы», профсоюзные 
и партийные организации на 
нашем заводе и, вероятно, на 
всех предприятиях могли бы 
оказать неоценимую по
мощь.

Внедрение саратовской 
системы повышения качест
ва продукции, по всей види
мости, всюду, и в частности 
в жизни нашего предприя
тия, может дать значитель
но больший эффект, чем да
ет в настоящее время. Новая 
система планирования и эко
номического стіімулирова- 
ния лишь выявила те па
радоксы, которые сплошь 
и рядом наблюдаются, 
ко'гда изготовитель всег
да прав, а потребитель 
всегда виноват. Ясно, что та
кая ситуация нетерпима. 
Широкое участие и помощь 
общественности, хорошо по
ставленная воспитательная 
работа, дальнейшее совер
шенствование экономическо
го механизма, ускорение тех
нического прогресса — вот 
те условия, которые обеспе
чат нашей продукции отлич
ное качество.

К. ГАНИН,
■ начальник ОТК завода

математических машин.

ТОВАРИЩ о  ТОВАРИЩЕ

Х О З Я И Н
Д О М А

Очень часто нам, студен
там, приходится слышать и 
самим говорить ’о том, что 
мы должны быть хозяева.ми 
в своем студенческом доме. 
По, думаю, многие просто 
не понимают, что кроется за 
этим словом — хозяева. 
Мне хочется рассказать о 
моем ' коллеге —• студенте 
Анатолии Калнгікине, на его 
примере показать хозяйское 
отношение к своему обще
житию.

С Калшікішым судьба 
свела меня еще на первом 
курсе. Возвращаясь однаж
ды в общежитие, я увидел 
объявление в холле: среди
тех, кого студсовет пригла
шал па свое заседание, .стоя
ла II моя фамилия.

Нас, проштрафившихся, 
было в тот раз человек де
сять. Кого привело сюда не
серьезное отношение к обя
занностям дежурного, кого— 
беспорядок в комнате... 

'Сказать, что разговор был 
очень серьезный, — значит 
сказать очень мало. Діеня 
удивила в Калннкине (он 
председатель студсовета и 
вел заседание) та требова
тельность, с которой он под
ходил к нарушителям.

—- Ты вот что пойми. Се
годня ты плохо дежуришь, в 
коридоре грязь, шум, а это 
твоему соседу по комнате 
заниматься мешает. Потом 
он будет дежурить — тебе 
не создаст условий для за
нятий. Понял?

Может быть, так бы и за
былась эта встреча, если бы 
Калинкин не был заметной 
фигурой в нашем общежит- 
ском самоуправлении. Сего
дня он организует ребят на

субботник, завтра выступает 
на собрании, послезавтра — 
в художественной самодея
тельности...

Наверное, у многих появ
лялся вопрос: почему он та
кой, Калинкин, что до всего 
ему есть дело?

За два года совместной 
жизни в общежитии челове
ка все-таки узнаешь. Потом 
стало Известно, что Анато
лий пришел в институт с 
производства, раньше з,акон- 
чив техникум. Жизненный и 
практический опыт, знания, 
увлеченность учебой — все 
это и определило его поло
жение студенческого лидера.

В отличие от нас, вчераш
них школьников. Калинкин 
может делать очень многое. 
Помню прошлое лето. Он ор
ганизовал и возглавил ре- 
монтную бригаду в общежи
тии. Разобраться в схеме 
электропитания, в водопро
водной системе, заменить 
батареи отопления — все 
это делал Калинкин успеш
но.

Способности председателя 
студсовета как организатора 
проявились и в этом году,, 
когда практически из ничето 
красный уголок превратил
ся в со вкусом оформленную 
Ленинскую комнату. За нее; 
а также за порядок в обще
житии студсовет получил 
коллективную путевку в го
род Ленина.

Вот о каком человеке я и 
хотел рассказать,

А. КУЗНЕЦОВ, 
студент Томского инже
нерно-строительного ин

ститута.
На фото автора — А. Ка

линкин.

МАГНИТОБИОЛОГИЯ. ЧЕМ ЗАНИМАЕТСЯ ?
Биологическое действие 

магнитных полей — одна из 
актуальных проблем совре
менной науки.

Сейчас уже можно гово
рить, что сформировалась 
новая область знаний — 
магнитобиология. Какие за
дачи ставят перед собой ис
следователи - магнитобиоло- 
ги, как они их решают, 
показывает книга ІО. А. 
Холодова «Магнетизм в 
биологии», вышедшая в

свет в издательстве «Нау
ка». В ней де.гіается попыт
ка проанализировать резуль
таты работы советских и 
зарубежных ученых, заня
тых изучением воздействия 
магнитного поля на живые 
орг-анизмы.

в  книге приводятся ре
зультаты , экспериментов по ■ 
воздействию магнетизма на 
биологические объекты.

(Корр. ТАСС).
Москва.
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Проблема отношения че- 
, ловека к природе стала осо
бенно актуальной теперь, 
когда интересы народного 
хозяйства требуют все более 
интенсивного вовлечения 
природных ресурсов в хозяй
ственный оборот. В нашей 
стране проводится большая 
работа по охране, природы. 
За последние 10 лет в 
РСФСР израсходовано на 
природоохранительные ме
роприятия около 3 миллиар
дов рублей.

Борьба за сохранение при
роды ведется и в нашей об
ласти,  ̂ но сделано еще очень 
мало. Допускается неравно
мерная рубка леса. Уже те
перь южные районы области

но недосчитывает в пунктах 
назначения сотни тысяч, ку
бометров леса, который, осе
дает на дне рек. Судоходные, 
рыбохозяйственные и даже 
сплавные качества рек теря
ются. Таких рек в области 
уже около сорока.

В лесах, н̂а водоемах еще 
бесчинствуют браконьеры.

Вызывает тревогу и со
стояние воздушного бассейна 
Томска. Воздух особенно за
газован в районе завода 
« Эмальпровод».

Природоохранительную ра
боту пора возвести в ранг 
важнейшей государственной 
задачи. Этого требуют как 
интересы народного хозяйст-

ущерба. В 1969 году он 
вновь занялся браконьерст
вом и отстрелял 61 ондатру. 
На этот раз народный суд 
лишил его свободы сроком 
на 1 год. А. С. Колесников 
из Зырянского района в 
1968 году был подвергнут 
штрафу за лов ценных пород 
рыб. Но, как говорится, не 
унимался и по приговору 
народного суда Зырянского 
района лишен свободы сро
ком на 2 года.

В последние годы чаще 
стали привлекаться к уголов
ной ответственности любите
ли украсить новогодние 
квартиры елками из город
ских зеленых насаждений. 
Как уже сообщалось, в янва-

административных комиссий 
Александровского, Криво- 
шеинского, Тегульдетского 
и Чаинского районов.

Неохотно и, как правило, 
безрезультатно расследуют
ся в органах МВД дела о 
лесных пожарах. В течение 
последних 6 —7 лет ни одно 
из них не закончилось осуж
дением виновных, хотя в ор
ганы МВД ежегодно посту
пает около 20 таких дел.

Народные суды иногда 
необоснованно освобождают 
браконьеров от имуществен
ной ответственности, не кон
фискуют орудия браконьер
ства. Тан, народный суд 
Александровского района 
взыскал с Самсонова, неза-

Прмрода и закон О Х Р А Н Я Т Ь
'О
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стали безлесными. Интенсив
но вырубается краса сибир
ских лесов — кедр. В юж
ных районах он остался 
лишь в местах отдыха. Руб
ка леса ведется повсюду без 
соблюдения установленных в 
законе правил: места выру
бок, как правило, не очища
ются, в большом количестве 
уничтожается молодняк и 
т. п. Колоссальный ущерб 
лесному хозяйству наносит- 
сй пожарами. В 1969 году 
на их тушение были затра
чены 9.731 человеко-день и 
31,4 тысячи рублей. Общий 
ущерб, нанесенный лесному 
хозяйству, составил 244,5 
тысячи рублей.

Дрі'гая беда — загрязне
ние водоемов неочищенными 
промышленными, комму
нально-бытовыми и другими 
сточными водами. В Томь 
ежесуточно сбрасывается 
свыше 500 тысяч тонн не
очищенных и слабоочищен- 
ных сточных вод предприя
тиями Кемерова, Новокуз
нецка и Юрги. Около 120 
тысяч тонн таких вод добав
ляет Томск. В результате 
этого река перестала быть 
рыбохозяйственным водое
мом, хотя до 1947 года она 
давала 20 тысяч центнеров 
промысловой рыбы ежегод
но,. Очень загрязнена Ушай- 
ка.

Катастрофический ущерб 
наносит водоемам сплав. 
Комбинат «Томлес» сжегод-

ва, так и интересы благопо
лучия советских людей. И 
здесь важное место принад
лежит советскому праву, за
конам, призванным охранять 
природу.

В соответствии с Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР от 21 июня 1961 
года нарушители законов об 
охране природы могут быть 
подвергнуты административ
ным штрафам. Размер их мо
жет быть и большим: для
граждан — до 50 рублей, 
должностных лиц —• до 100 
рублей.

В Томской области за по
следние 6 лет подвергнуты 
штрафам за нарушение пра
вил рыболовства 2.393 бра
коньера. В 1967 — 1969 го
дах за нарушение правил 
охоты оштрафованы 550 
браконьеров. За нёсоблюде- 
ние правил пожарной безопа
сности в- лесах только в 
1969 году оштрафовано 50 
человек. 60 человек оштра
фованы за загрязнение во
доемов.

Немало браконьеров ис
пытало на себе силу Уголов
ного кодекса. Так, Журом- 
ский из Чаинского района в 
1969 году за незаконный от
стрел 3 лосей был лишен 
свободрд на 6 месяцев. Охот
ник Богомолов (Александ
ровский район) в 1968 году 
без разрешения отстрелял 
7 соболей и отделался воз
мещением причиненного

ре 1970 года народный суд 
Кировского района р. Том
ска осудил за подобные пре
ступления Н. А. Жданова к 
8 месяцам лишения свободы, 
Н. А. Третьякова, В. Г. Чер
ных, В. А. Хлимова и В. А. 
Мозгова — к 3 месяцам.

Привлечение к админист
ративной или уголовной от
ветственности не освобожда
ет от ответственности иму
щественной, если природным 
объектам причинен ущерб. 
В 1969 году любители неза
конной ■ ловли ценных видов 
рыб уплатили в возмещение 
ущерба 1.736 рублей, бра
коньеры-охотники —• около 
19 тысяч рублей.

Самый хоропіий закон не 
проявит свою силу сполна, 
если будет применяться не
верно. Наши органы суда, 
прокуратуры и милиции, ад
министративные комиссии 
зачастую снисходительно, 
без должной принципиально
сти относятся к нарушите
лям законов об охране при
роды, допускают ошибки в 
применений закона, проявля
ют элементы волокиты.

В 1969 году в админист
ративные комиссии при рай- 
горисполкомах было переда
но 327 дел о нарушениях 
правил охоты. Лишь 183 
браконьера оштрафованы.

Административные комис
сии плохо контролируют ис
полнение своих постановле
ний. Это особенно касается

конно отловившего 105 он
датр, 311 рублей 41 копейку 
(закупочная стоимость шку
рок) вместо 1.197 рублей, 
полагающихся по таксе. На
родный суд Чаинского рай
она приговором справедливо 
осудил к лишению свободы 
браконьера Журомского за 
отстрел 3 лосей, но почему- 
то не конфисковал у него 
двухствольное ружье.

Леспромхозы комбината 
«Томлес» рубят лес с нару
шением правил. Почти 50 
процентов лесосек остаются 
захламленными. В 1969 году 
уничтожено 1.282 гектара 
молодняка и подроста. Что
бы представить, какой 5'щерб 
наносится этим лесному хо
зяйству, не нужно быть спе
циалистом. Руководители 
предприятий отлично знают, 
что кроется за нарушениями 
правил рубки, и поэто
му совершенно безропотно 
уплачивают из леспромхо- 
зовских касс громадные не
устойки. В 1969 году лес
промхозы уплатили, напри
мер, 930.801 рубль. Ру
ководители их лишь про
сят работников лесного 
хозяйства не заставлять 
очищать лесосеки и не под
нимать шума. И те «не шу
мят». Может быть, именно 
поэтому варварское отноше
ние лесозаготовителей к зе
леному богатству, наруше
ния закона не становятся 
предметом внимания проку

ратуры. А ведь речь идет о 
судьбе леса — основного бо
гатства области.

Приведенные факты сни
сходительного отношения к 
нарушителям законов ослаб
ляют силу действия этих за
конов, сводят порой на нет 
большую научно-техниче
скую, хозяйственно-органи
заторскую, пропагандист
скую работу по охране при
роды. Действительно, что 
толку от научно обоснован
ных методов лесоразведения, 
если параллельно с этим за
готовители губят леса? Что 
мы выиграем, тратя силы и 
средства на создание очист
ных сооружений, если мест
ные органы Советской вла
сти, санйтарной службы по
зволяют работать без них, 
загрязнять водоемы и атмо
сферный воздух?

Всем известно, какую гро
мадную и благородную рабо
ту Выполняют ежедневно ра
ботники суда, прокуратуры, 
милиции по борьбе с расхи
тителями государственного и 
общественного добра, с те
ми, кто покушается на 
жизнь и здоровье советских 
людей, кто нарушает обще
ственный порядок. Но в деле 
охраны природы они еще не 
на высоте.

В области охраны приро
ды,' как и всюду, должен не
укоснительно соблюдаться 
закон. Каждый человек, его 
преступивший, должен чув
ствовать неотвратимость на
казания. Пора браться и за 
должностных лиц. «Хозяй
ское, рачительное использо
вание естественных ресур- 

' сов, забота о земле, о лесе, 
о реках, о чистом воздухе, о 
растительном и животном 
мире, — говорил Л. И. 
Брежнев 3 ноября 1967 г. 
на торжественном заседании 
в честь 50-.летия Великого 
Октября, — все это наше 
кровное коммунистическое 
дело. Мы должны сохранить 
нашу землю для нынешних и 
будущих поколений совет
ских людей».

Это «кровное коммунисти
ческое дело» может осуще- 
ств.ляться іюпешно лишь тог
да, когда в охране природы 
будет соблюдаться ленин
ский принцип, интересы ме
стные будут подчиняться ин
тересам общегосударствен
ным, а интересы текущего 
момента — интересам буд5 -̂ 
щего.

Важнейшая роль принад
лежит здесь советскому за
кону и его исполнителям.

Ф. АДИХАНОВ, 
старший преподаватель

госуннверситета.

Р  е  п® р т а ж  
о сп асен н ой  
ж и з н и

в  одной из подмосковных 
больниц работает 23-летняя 
медицинская сестра Тама
ра К. Сейчас она вполне здо
рова и жизнерадостна. А не
сколько месяцев назад нахо
дилась на краю гибели. Пе
ченочная кома — тяжелей
шее осложнение болезни 
Боткина — почти всегда кон
чается катастрофой.

Жизнь Тамары К. бьша 
спасена благодаря новому 
методу лечения. Его суть в 
том, что к организму боль
ного с острыми нарушения
ми функции печени времен
но подключается печень жи
вотного.

Q ВОНОК раздался но-
^  чью. и уже через 40 

минут специальная бригада, 
которой руководит заведую
щий отделением трансплан
тации Института клиниче
ской и экспериментальной 
хирургии профессор Вале
рий Шумаков, была на мес
те, в городской инфекцион
ной больнице № 82. Диагноз 
—■ печеночная кома. Это 
значит, что печень, которая 
считается своего рода 
«естественной лабораторией 
организма», утратила свои 
функции, и больная должна 
погибнуть.

К такой операции Валерий 
Шумаков и его коллеги го
товились долго, отрабатывая 
в Эксперименте все детали. 
Сейчас она — единственный 
шанс на спасение. Никто не 
может гарантировать успеш
ный исход, но другого выхо
да нет. Это то, что медики 
называют «операцией отчая
ния».

...На бедре больной сделан 
небольшой разрез. Подсоеди
нены два катетера: один —■ 
к глубокой .артерии бедра, 
второй —• к поверхностной 
вене. Другими концами кате
теры соединены с венами пе
чени, взятой у свиньи. Идея 
проста — печень животного 
на определенное время берет 
на себя обязанности отказав
шейся работать печени чело
века. Итак, система крово
обращения человека, искус
ственная почка и печень жи
вотного соединены пласт
массовыми трубками. В те
чение нескольких часов че
рез подк.люченную печень не
сколько раз проходит вся 
кровь больного^ Роликовый

насос регулирует ее приток 
и отток. Перед подключени
ем печень животного была 

^ітмыта с помощью физиоло
гического раствора от собст
венной^ крови, соединение 
которой с кровью человека 
могло вызвать тяжелые ре
акции организма больного. 
Холодный физиологический 
раствор выполнил и еще од
ну роль — во время подго
товки к операции он замед
лил обменные процессы в пе
чени, а значит — помог 
сохранить ее функциональ
ные способности. Отмытая и 
охлажденная печень оыла 
помещена в специальный 
контейнер. Определение со
держания кислорода в крови 
и ряда других показателей 
позволили контролировать 
жизнеспособность печени. В 
критический момент, когда в 
крови накапливается угро
жающее количество ядови
тых веществ, она должна 
очистить организм и дать 
отдых его собственной, тя
жело пораженной печени, 
которая может восстановить ' 
за это время собственные 
функции. Для большей эф
фективности последователь
но с печенью свиньи подклю
чена «искусственная почка».

Выделение желчи показы
вало, что арган функциони
рует. Уже через час после 
подключения печени улуч
шились многие 'биохимиче
ские показатели крови. А 
после .пяти с половиной ча
сов печень животного и ап
парат «искусственная почка» 
были отключены. Начала 
работать собственная печень. 
К утру состояние здоровья 
больной значительно улуч
шилось, а через несколько 
недель функции ее собствен
ной печени восстановились 
полностью...

Мы продолжаем отрабаты
вать различные детали опе
рации и считаем новый ме
тод весьма перспективным.

Возникают ли при под
ключении печени животного 
иммунологические проблемы, 
и если в'озникают, то как 
они решаются?

Естественно, такое тесное 
«общение» крови человека 
с чужеродной тканью пече
ни животного вызывает ре
акции, говорящие о наличии 
тканевой несовместимости. 
Однако при первичном под
ключении или при несколь
ких следующих друг за дру
гом с небо.льшим перерывом 
подключениях это не пред
ставляет опасности, так как 
иммунологическая, реакция 
как бы «опаздывает» на 
срок больше полумесяца, и 
это позволяет безопасно, 
проводить такие лечебные 
мероприятия. ,

Иных сколько-нибудь кар
динальных способов борьбы 
с острой недостаточностью' 
печени сейчас нет. В буду
щем реальным методом ле-̂  
чения тяжелых поражений 
печени, возможно, станет 
подключение «искусственной 
печени», над созданием ко
торой мы работаем, совмест
но с Научно-исследователь
ским институтом хирургиче
ской аппаратуры и инстру
ментов. Это чрезвычайно 
сложная проблема. Сейчас 
невозможно создать аппарат, 
полностью заменяющий пе
чень. И дело здесь не толь
ко в необыкновенном много-, 
образин функций печени, но, 
и в том, что многие из, них 
еще не до конца изучены.; 
Поэтому аппарат, который 
создается нами, рассчитан 
на то, чтобы замещать лишь 
некоторые основные функ
ции печени.

— Мы провели пять таких 
перфузий у четырех боль
ных. то есть одному больно
му операция была сделана 
дважды, — рассказывает 
профессор Валерий Шума
ков. — Однако полная уда
ча была только в одном слу
чае. В остальных удалось 
продлить жизнь лишь на не
которое время. Но и этот 
результат мы считаем хоро
шим, потому что при таких 
тяжелщ доражендах, .цечени 
смертность очень ,' высокая.

Этот метод, который на
чал интенсивно разрабаты
ваться лишь в последние го‘ 
ды. уже заво,евал среди хи
рургов достаточное количе
ство приверженцев. Од
нако количество сделанных 
операций исчисляется немно
гими десятками, а число 
удач — единицами.

Предупреждая возможный 
вопрос, должен сказать, что 
этот метод достоянием ле
чебных учреждений широко
го профиля, по-видимому, не 
станет: для него необходима 
и специальная довольно 
сложная аппаратура, и хоро
шо подготовленные бригады 
хирургов. Однако я уверен, 
что он будет развиваться и 
с успехом применяться в спе
циализированных клиниках.

Зинаида ХРОМОВА, 
Наталья ПРОКШ ^ЕВА^ .

Шестнадцать гидроэлектростанций дают сейчас энер
гию городам, селам н промышленным предприятиям Сло- 
вэкии*

НА СНИМКЕ: гндроэлектростаицня Крпеляна на реке 
Ваг в Центральной Словакии.

Фото ЧТК—ТАСС.

ЗА ДАЛЬНЕЙШ ЕЕ УЛУЧШ ЕН И Е ОТНОШЕНИЙ
СТОКГОЛЬМ, 18 нюня. 

(ТАСС). Советский Союз — 
наш ближайший сосед, и его 
политика имеет важнейшее 
значение как для Швеции, 
так и для других северных 
стран, — пишет сегодня га
зета «Арбетет» в связи с 
визитрм премьер-министра 
Швеции У. Пальме в Совет

ский Союз.
«Мы, — продолжает газе

та, — заинтересованы в том, 
чтобы поддерживать с СССР 
максимально хорошие отно
шения».

Подчеркивая, что швед
ская общественность только 
приветствовала бы дальней
шее улучшение этих отноше

ний, газета выражает надеж
ду на расширение экономи
ческих и культурных связей 
между Швецией и Совет
ским Союзом.

Это, заявляет «Арбетет», 
«может послужить хорошей 
основой для искренних отно
шений между двумя сосед
ними государствами!

В ПОДДЕРЖКУ ОБЩЕЕВРОПЕЙСКОГО СОВЕЩАНИЯ
ПАРИЖ, 18 июня. 

(ТАСС). Французская ком
партия выступает за скорей
шее проведение общеевро
пейского совещания по воп
росам коллективной безопас
ности в Европе, заявил депу
тат-коммунист, член комис
сии по иностранным делам 
Национального собрания 
Луи Одрю, выступая на

ПИСЬМО ПРЕМЬЕР-МИНИСТРУ

пресс-конференции в Пари
же.

Французские коммунисты, 
подчеркнул он, одобряют 
предложения о создании си
стемы ко.т.тективной безопас
ности в Европе и о развитии 
сотрудничества между всеми 
европейскими государствами 
на основе взаимной выгоды

ОТТАВА, 18 июня. 
(ТАСС). Генеральный се
кретарь Коммунистической 
партии Канады Уильям 
Каштан направил премьер- 
министру Канады Трюдо от
крытое письмо, в котором 
подвергает резкой критике 
правительственную полити

ку борьбы с инфляцией за 
счет трудящихся. Прави
тельство, заявляет лидер ка
надских коммунистов, про
водит реакционную антира
бочую политику, направлен

ную на обеспечение макси
мальных прибылей мо
нополиям путем преднаме
ренного увеличения безра

ботицы и снижения жизнен
ного уровня трудящихся. 
Такая политика привела к 
определенному спаду в эко
номике страны. Число без
работных приближается в 
настоящее время к одному 
миллиону человек. Прави
тельство практически прово
дит политику заморажива

ния зарплаты, отказываясь 
принять меры по ограниче- 
нию прибьшей Монополий.

Кащтан подчеркнул, что 
неотложной задачей сейчас 
является создание возмож
ностей для обеспечения ра
ботой по крайней мере одно
го мил.ггиона человек, разви
тие экономики и проведение 
политики, которая приведет 
к повышению жизненного 
уровня канадского народа. 

Расходы на оборону дол

жны быть сокращены вдвое, 
заявил далее Каштан. Реши
тельные меры должны быть 
приняты для укрепления 
экономической независимо
сти, Природные и энергети
ческие ресурсы должны 
быть переданы в обществен
ную собственность.

Канадское правительство, 
заявил в заключение Гене
ральный секретарь Комму
нистической партии Канады, 
должно также прекратить 
продажу оружия и химиче
ских средств Соединенным 
Штатам и проводить истин
но независимую внешнюю 
политику.

^ 3 ...п  Pj :  З И Д Е Н Т А  Б О Л И В И ИГАВАНА, 18 июня. 
(ТАСС). Президент Боливии 
Альфредо Овандо Кандиа 
обратился с посланием к 
стране в связи с продол
жающимися более двух су
ток столкновениями студен
тов с полицией в ряде горо

дов страны, сообщает из 
Ла-Паса корреспондент
агентства Пренса Латина. 
Эти столкновения вызваны 
тем, что в окрестностях 
Кочабамбы были найдены 
трупы чилийского журна
листа Эльмо Каталана и его

жены  ̂ боливийки Джен
ни Келлер. В резуль
тате стычек молодежи, 
с полицией в городах Коча
бамба, Сукре и Потоси 2

• человека убиты и около 20
ранены.

Президент Боливии в

США используют военную 
базу на Окинаве для расши
рения агрессин в Индокитае. 
На Окинаве с момента втор
жения американских войск 
в Камбоджу резко возросло 
количество самолето-вылетов 
стратегических бомбардиров
щиков «В-52», совершаю
щих налеты на страны Ин
докитая. В лесах на севере 
Окинавы созданы новые 
взлетно-посадочные площад
ки для вертолетов. . Здесь 
американские солдаты днем 
и ночью готовятся к борьбе 
с партизанами. Подготовка 
ведется в условиях, прибли
женных к боевым.

НА СНИМКЕ: боевая под
готовка морской пехоты 
США на Окинаве.

(Фото ЯПС — АПН).

своем выступлении возло
жил вину за соверщенное 
преступление и создавшее
ся в связи с этим положе
ние на крайне правые кру
ги. Он заявил, что реакция 
пытается посеять вражду 
между правительством и 
студентами. Глава прави
тельства призвал студен
тов не дать превратить себя 
в орудие правых элементов.

В М айам и 
звучат  выстрелы

НЬЮ-ЙОРК, 18 июня. 
(ТАСС). В американском го
роде Майами (штат Флори
да) введен комендантский
час, улицы патрулируются 
усиленными нарядами воору
женной полиции. Третьи сут
ки здесь продолжаются вы
ступления негров, протестую
щих против расистских по
рядков.

Вмешательство вооружен
ных полицейских подлило 
масла в огонь: волнения ста
ли быстро распространяться 
на пригороды. При разгоне 
протестующих негров поли
ция применила оружие, в 
результате чего более 30 
человек были ранены. Око
ло четырех десятков участ
ников выступлений арестова
но. Однако, йесмотря на 
репрессии, негритянские 
волнения в Майами продол
жаются, положение в городе 
остается крайне напряжен
ным.

Парламентские выборы в Англии
ЛОНДОН, 18 июня. Корр. 

ТАСС Ю. Устименко переда
ет:

Сегодня на Британских 
островах проводятся досроч
ные парламентские выборы. 
На 630 мест в палате общин 
претендуют 1.837 кандида
тов.

Две крупнейшие партии— 
лейбористская и консерва
тивная — выдвинули соот
ветственно 624 и 628 канди
датов, либералы — 332,
Компартия Великобритании 
— 58' кандидатов, шотланд
ские националисты 65, 
националисты Уэллса — 36. 
На выборах выступает так
же ряд «независимых» кан
дидатов и представителей 
мелких политических груп

пировок. Общее число кан
дидатов на нынешних выбо-. 
рах — самое высокое с 1950 
года, когда баллотировалось 
1.868 человек. На послед
них парламентских выборах 
в 1966 году было выдвинуто 
1.707 кандидатов.

Опросы общественного 
мнения, проведенные нака
нуне голосования лондон- 
скими газетами, дали весьма 
противоречивые результаты, 
что свидетельствует о коле
баниях среди английских и.з- 
бирателей. Им предстоит 
сделать выбор по'сути дела 
между двумя основными 
буржуазными партиями, вы
ступившими в ходе предвы
борной кампании с весьма 
схожими внешнеполитически

ми платформами и посулами 
«лучшего будущего», не под
крепленными программами 
конкретных реформ. Даше 
сами лидеры ведущих бур
жуазных партий подчас при
знают отсутствие принципи
альных разногласий между 
их программами. Так, пре
мьер-министр Гарольд Виль
сон начал свою предвыбор
ную кампанию с призыва к 
избирателям «из двух зол 
выбрать меньшее».

По данным министерства 
внутренних дел, в Англии 
зарегистрировано почти 40 
миллионов избирателей. .Од
нако обычно на парламент
ских выборах в Англии мно
гие избиратели не участвуют 
в голосовании.

П О Л О Ж Е Н И Е  В К А М Б О Д Ж Е
» НЬЮ-ЙОРК, 18 июня. 
(ТАСС), Как передает пном
пеньский корреспондент 
агентства ЮПИ, вчера вече
ром патриотические силы пе
ререзали еще в одном месте 
шоссе № 1, идущее от кам
боджийской столицы к юж
новьетнамской границе. Но
вый район, где блокирована 
рта дорога, находится в 35 
километрах юго-восточнее 
Пномпеня. Командование 
американо-сайгонских интер
вентов неоднократно заявля
ло, что оно любой ценой бу
дет удерживать это стратеги
ческое шоссе. Патриоты зах
ватили также железнодорож
ную станцию Крангловёа, в

65 километрах северо-во
сточнее Пномпеня на маги
страли, ведущей к таиланд
ской границе. Таким обра
зом, отмечается в коррес
понденции, боевые действия 
все больше приближаются к 
камбоджийской столице.

До обещанного президен
том США Никсоном срока 
вывода американских войск 
из Камбоджи остается менее 
двух недель. Однако, как- 
видно из сообщений амери
канской прессы, подавляю
щая часть войск США, не 
говоря уже о сайгонских 
войсках, продолжает оккупи
ровать камбоджийскую тер
риторию.

Вместе с тем Вашингтон 
стремится все шире втянуть 
в свою камбоджийскую аван
тюру власти Таиланда. Банг
кокский корреспондент
агентства ЮПИ заявляет, 
что таиландский воинский 
контингент уже участвует в 
боевых операциях на кам
боджийской территории.

Корреспондент агентства 
Ассошиэйтед Пресс сообща
ет о строгой цензуре, вве
денной в Бангкоке на вся
кую информацию о «тап- 
ландском военном участии» 
в Камбодже. Редакторам га
зет приказано не помещать 
никаких сообщений на эту 
тему, будь то из местных

или иностранных источни
ков. В противном случае га
зеты подлежат немедленно
му закрытию.

Американская пресса по
мещает материалы, показы
вающие, что американские 
интервенты на территории 
Камбоджи действуют такими 
же варварскими методами, 
как и в Южном Вьетнаме.

ПАРИЖ, 18 июня. 
(ТАСС). В Сообщении кор
респондента агентства Франс 
Пресс из Пномпеня расска
зывается, что в районе кам
боджийского провинциально
го центра Компонгтхома ин
тервенты применили против

патриотов напалм. Самоле
ты, предоставленные Соеди
ненными Штатами сайгон- 
скому режиму, совершили 
несколько налетов, сбросив 
напалм над районом пло- 

, щадью в 20 с лишним кило
метров.

В другом сообщении 
Франс Пресс приводится за
явление представителя аме
риканского штаба в Сайгоне 
о том, что американская и 
сайгонская авиация за пре
дыдущие сутки совершила 
60 самолето-вылетов на 
«некоторые районы» Кам
боджи, подвергнув их бом
бардировке и обстрелу.
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Вдвоем против стихии
В м ал ен ьк о й  д ер е вян н о й  м о

торной лодке с п одвесны м  м о
тором  их  бы ло двое — 38-лет
ний тех н и к  м а я к а  на сам ой  
сев е р н о й  то ч к е  С а халин а — 
м ы се Е ли заветы  — И ван Ш ува- 
ев и 19-летний рад и ст -н аб лю 
д ател ь  В аленти н  Ш куренко . 
Р ан о  утр о м  они о тп р ав и л и сь  
в К уегду  — н ебольш ой  п о с е 
лок  в н е с к о л ь к и х  к и л о м е тр ах  
от м ы са  Е ли заветы . Но ни  ч е - . 
р е з  час , ни  ч е р е з  два. ни к 
веч ер у  л о д к а  в К уегду не п р и 
ш ла...

В Ю ж но-С ахалинске о б ъ я в и 
ли  трево гу , н а ч а л и с ь  , п о и ски  
п р о п ав ш и х  лю дей. На в то р ы е 
су тк и  сам о л ет  ледовой  р а зв е д 
ки  о б н ар у ж и л  сев е р о -за п ад н ее  
м ы са  Е ли заветы  в  100-килом ет
р ах  от б е р е га  д ву х  ч ело в ек , 
н а х о д и в ш и х ся  н а  р а зн ы х  л ь д и 
н ах . Э эф и р  у ш л а  а д р е с о в а н 

н а я  с а х а л и н с к и м  м о р я к а м  р а 
д и ограм м а:

«Люди ж и вы . П огода п о р ти т
ся . В ертолет в ы л етет ь  не м о
ж ет. По д ан н ы м  сам о л ета , в 
этодМ рай о н е  би ты й  лед , 3 — 4 
б алла. П росим  о к а з а т ь  п ом ощ ь 
а сн яти и  лю дей...» .

К ап и тан ы  теп лоход ов  «Ки- 
р ен ск» , «Э гвекинот», «С лазго- 
род», «Э лектросталь»  и зв е р о 
бойной  ш хун ы  «М орж», о к а 
за в ш и е с я  бл и ж е в сех  к п о т е р 
певш и м , н ем ед лен н о  и зм ен и л и  
КУРС и п олны м  ходом  п о сп е
ш или на пом ощ ь.

П огода у х у д ш а л а с ь  с к а ж 
ды м  часо м . Н ав ал и в а л с я  густой  
тум ан . Н а, п ути  к о р аб л ей  в с т а 
вали  огр о м н ы е торосы . С б о л ь 
ш им  трудом  суд а п р о к л а д ы в а 
ли  себе дорогу .

К огда к о р аб л и  п р о б и л и сь  
ск в о зь  л ьд ы  к то ч к е  с ко о р д и 
н атам и , к о то р ы е  со общ и ли  с 
сам о л ета , они  ни кого  не н аш л и

зд есь . В у п р ав л ен и и  ги д р о м е
тео служ б ы  п р о и зв ел и  р асч ет  
и ск у сствен н о го  д р ей ф а. С п о 
м ощ ью  м атем ати ч ес к и х  м ето 
дов а н а л и за  с учетом  го сп о д 
ств о в ав ш и х  в п оследн и е дни  
ветр о в  и теч ен и я  в этом  р а й 
оне б ы ла вы сч и тан а  то ч к а , к у 
да м огло о тн ести  л ьд и н у  — в 
70 м и лях  к с е в е р о -за п ад у  от 
м ы са  Е ли заветы . Это о зн ач ал о , 
что  л ь д и н а  п р о ш л а п у ть  д л и 
ною в 90 ки лом етров .

И сн ова в в о зд у х  п о д н ял ся  
сам олет . В р асч етн о й  то ч к е  с а 
м олет о ты ск а л  д вух  лю д ей  на 
р а с к о л о в ш ей ся  п ополам  л ь д и 
не. А ч а с  сп у с т я  И ван а Ш у
ваев а  и В а лен ти н а  Ш ку р ен ко  
подн яли  н а  б о р т теп лоход а 
«К иренск».

...— В п ути  в ы ш ел  и з с тр о я  
м отор. Н еу п р ав л я ем у ю  ло д ку  
п онесло  в о тк р ы то е  м оре. Об
л ом ки  п л ав аю щ его  л ь д а  со

стр а ш н ы м  гр охотом  с ту ч ал и сь  
а  б о р та  м ал ен ьк о го  су д е н ы ш 
ка. О ста в ать ся  д о л ьш е в  лодке 
бы ло .н ебезо п асн о , и то гд а  мы 
сош ли  н а  лед. У н ас  бы ло 
собой п ол то р ы  булки . б ан к а  
туш ен ого  м яса , б а н к а  с г у щ е н 
ного м о ло ка  ■ и 3 ки л о гр ам м а  
с а х а р а . О деты бы ли  не оч ен ь  
т е п л о ;, в сте г а н н ы х  к у р т к а х  и 
п л ащ ах  (Ш ку р ен ко  — в  б о 
ти н к ах , а Ш уваев  — в р е зи н о 
вы х  сап о гах ). Мы д р ей ф о в ал и  
на л ьд и н е  108 ч а с о в —ч е т в е р о  с 
полови н ой  су то к . И в с е  это  
вр ем я , — р а с с к а зы в а ю т  Ш у 
в аев  и Ш к у р ен к о , — н ас  п о д 
д ер ж и в ал а  м ы сл ь , что  лю ди  не 
п о ки н у т в беде, п р и д у т  н а  
пом ощ ь.

У ч астн и к и  н еоб ы ч н ого  д р е й 
ф а  н а х о д я т с я  с е й ч а с  в  Охин- 
скоЙ го р о д ск о й  б о льн и ц е. Оба 
ч у в ству ю т с е б я  у ж е  хорош о.

I УЛЬТРАЗВУК ХУДОЖНИК
...Волшебная птица Феникс, бирюзовые купола певт дямого 

града Китежа, легкая дымка белой ночи над Невой... Эти мо
заичные миниатюры из самоцветных камней невольно застав
ляют вспомнить уральские сказы и замечательных мсстеров- 
камнерезов. Но к изделиям, увидеть которые можно пока 
еш,е только а Ленинградском институте ювелирной промыш
ленности, не прикасался резец гранильицика. Секретам древ
него искусства ученые кобучили» ультразвук. Они разработали 
оригинальную технологию ультразвуковой размерной обработ
ки камня.

Как делается рисунок на камне по новому методу? Сна
чала ультразвуковая установка ^выбивает» его общий контур, 
а зате.н выполняются отдельные фрагменты с использованием 
опала, яшмы, сердолика или любого другого самоцвета — по 
желанию .художника.

Ультразвуковой <камнерез» работает с большой чистотой и 
точностью, оставляя между вкладками на мозаичном рисунке 
едва заметные швы. За несколько часов он выполняет работу, 
на которую опытный камнерез тратит не менее месяца.

Новая работа ленинградских ученых-ювелиров с болыаам 
интересом встречена специалистами гранильных фабрик стра
ны и ̂ художниками. Они считают, что внедрение ультразву
ковой обработки может возродить в массовом производстве 
почти исчезнувшее искусство каменной мозаики

„ (Корр. ТАСС).Ленинград.

Л О Ц М А Н Ы  М А Л Ы Х  Р Е К
В. АСЯ, пятнадцатилетний 

еьш капитана Сафоно
ва, давал интервью:

'— Это еще что. Сегодня 
мы погрузили всего двести 
тонн с небольшим. Товар 
разный: сахар, печенье, кон
сервы. А вот пшеницы по 
триста тонн берем, в два ра
за больше проектной грузо
подъемности теплохода.

— А если на мель напо
решься с таким грузом?

— Не напоремся. Мой 
папка все эти таежные речки 
как свои пять Мальцев зна
ет. Например, в прошлом 
рейсе, когда мы шли вниз 
по Васюгану, случилось 
так...

Вася вытер вспотевшее 
лицо, поправил ми.моходом 
ящики с консервированным 
виноградом, которые не вме
стились в трюмы и стояли 
на палубе, и неторопливо, в 
манере отца, повел рассказ: 

— Километрах в двухстах 
от Оби Васюган был перего
рожен лесом. Видать, авария 
у сплавщиков получилась. 
Стояли теплоходы, ждали, 
пока разберут затор. Но мы 
«загорать» не стали. Поте
ряешь время — не выпол
нишь месячного плана. Мы 
обошли затор по луговой 
протоке, которая не обозна
чена на лоцманских картах. 
Километра два шли по ней, 
промеряли глубину, «пере-

Киномозаика
ФИЛЬМ
о ФЕВРАЛЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ

На студии «Беларусьф ильм »  
заверш ена рдбота над ш ироко
экранной кинокартиной «Кру
ш ение империи», посвящ енной  
Ф евральсной револю ции 1917 
года. Она поставлена народ
ным артистом СССР В. Корш- 
Саблиным по мотивам одно
именного ром ана М. Козакова.

Ч ерез весь фильм проходит  
обр аз больш евика Ваулина, 
который подним ает рабочих н 
солдат на борьбу с царизм ом .

скакивали» на собственной 
волне перекаты. Прошли.

Погрузка теплохода
ГТМ-16 подходила к кон
чу- Грузила его сама коман
да во главе с капитаном.

— В Тегульдете в кино 
сходим, ребятаі — крикнул 
механик Николай Шестаков. 
—■ Там грузчиков хватает.

До Тегульдета по Чулы
му —■ шестьсот километро-в. 
До Линева, куда занаряжен 
погруженный сахар, — во
семьсот. Дни и ночи будет 
стоять плечом к плечу с ру
левым капитан Сафонов. На 
Чулыме, как и на всех дру
гих малых реках, нет обста
новки — навигационных ог
ней. Тут надейся только на 
свою память, на интуицию. 
Воспаленными от бессонных 
ночей глазами капитан будет 
всматриваться в темноту, в 
дождь, прислушиваться к 
шуму воды за бортами.

Очень крутые на малых 
реках извивы. Как бы ты ни 
спешил к лесорубам или 
нефтяникам, а на поворотах 
скорость приходится сбав
лять: деревья стоят у самой 
воды, за ними не видно, что 
ждет тебя. Случается, под
водят диспетчеры.' На Тыме 
или, скажем, на Парбиге, 
где не разойтись встречным 
судам даже на прямых уча
стках плеса, все же бывает, 
что теплоходы идут и с ни
зовий, и с верху. Тут уж гля

ди, капитан, в оба, сам ста
новись в слякотную ночь за 
штурвал.

Судовая повариха Вален
тина Андреевна, жена Сафо
нова, десятый год на флоте.

— Всей семьей плаваем, 
да и весь экипаж — как 
семья самая добрая. В беде 
друг друга не оставляем. Ес
ли помните, в прошлом году 
в «Красном знамени» сооб
щалось о том, как мы шли 
по Кети и в Белом Яре боль
шой пожар потушили. Берег 
там очень крутой, а мы не 
побоялись рисковать. Я 
очень довольна тем. что наш 
Вася учится в ГПТУ и про
ходит практику у отца. Ме
ханик у нас тоже хороший 
парень,, комсомолец, на
гражден Ленинской юбилей
ной медалью...

Тым. Чая. Парабель, Кен
га, Кеть... На счету каждого 
самусьского капитана тыся
чи и тысячи километров, 
пройденных по .этим каприз
ным таежным рекам. Моло
дые судоводители перенима
ют опыт у таких известных 
в Обском бассейне ветера
нов, как Мйхаил Федорович 
Сафонов, Иван Егорович Ка
ретников...

Рядом с ГТМ-1Ѳ стоял 
в Томском порту на погрузке 
теплоход СТ-792. Его эки
паж возглавляет выпускник 
Новосибирского института

инженеров водного тран
спорта Леонид Гуськов. На 
СТ-792, как и на ШМ-Іб, 
как и на многих других су
хогрузных судах, навигаци
онные планы выполняются, 
как правило, всегда досроч
но.

Грузоподъемность СТ-792 
— семьсот тонн. Несмотря 
на то, что это судно не могло 
обойти упомянутого васю- 
ганского затора по луговой 
протоке и потеряло из-за 
этого несколько суток, ме
сячный план все-таки выпол
нен. Капитан Гуськов—мо
лодой коммунист. Руководи
тели Самусьской ремонтно
эксплуатационной базы фло
та отзываются об этом чело
веке очень хорошо. На теп
лоходе всегда идеальная чи
стота. Это тоже, разумеется, 
не случайно: таков уж сам 
капитан — образованный и 
культурный.

Экипаж, говорят речники, 
всегда равняется на своего 
капитана. Очевидно, в этом 
секрет и того, что, скажем, в 
прошлом году теплоход ни 
разу не заходил Ф затон на 
ремонт, на, казалось бы, 
неизбежную замену винтов.' 
А ведь бороздить ему прихо
дилось не только Васюган 
или Чаю, но и самый мало
доступный приток Оби—Уз
кий н мелководный Вах 
(Тюменская область).

Мы могли бы и отка

заться от подобных рейсов. 
На этот счет имеется соот
ветствующий приказ по па
роходству, — говорит Гусь
ков. —  Но как же отка
жешься, если знаешь, что 
груз. который идет в 
далекие таежные поселки, 
необходим людям. Ради это
го порой, я думаю, и на риск 
пойти можно.

Теплоходы типов ГТМ и 
СТ — так называемые мел
косидящие. Их сильно кача
ет в штормовую погоду на 
Оби. Пенистые волны пере
катываются через палубу. 
Но все-таки малые реки ку
да опаснее. Того и гляди, на
порешься на топляк и оста
нешься без винтов. Зачастую 
двое-трое суток подряд не 
смыкают глаз капитаны. По
стойте рядом с этими людь
ми у штурвала, пободрствуй
те вместе с ними в весенние 
и осенние ночи, и вы пойме
те, каким упорство.м и каким 
мужеством наделены эти 
скромные люди.

Дни и ночи идут суда по 
притокам Оби. Везут людям 
хлеб и соль. Тысячи и ты
сячи тонн народнохозяйст
венных грузов перевозят в 
каждую навигацию самусь- 
ские судоводители, эти уди- 
вительніііе лоцманы малых 
таежных рек.

С. ЛАИКОВ.

ВСТРЕЧИ»((
О встречах В. И. Л енина с 

казахским револю ционером- 
больш евиком Алиби Джангиль- 
дином рассказы вает первы й  
худож ественны й фильм, с о з 
данны й новой студией «Казах- 
телефильм».

14 декабря 1917 года Влади
мир Ильич подписал удостове
рение А. Д ж ангильдину о  н а з
начении его «временны м ко
миссаром Тургайской области... 
впредь до  создания там дем о
кратически избранного полно
мочного областного Совета». 
Героическим был поход крас
ного отряда Джангильдина с 
оруж ием , снаряж ением  и про
довольствием , предоставлен
ными по инициативе В. И. Ле
нина трудящ имся К азахстана.

Картину «Встречи» постави
ли р еж иссер  Ю. Сацук, оп ер а
тор — К>. Д убровин. В роли  
В. И. Ленина сним ался за сл у 
ж енны й артист РСФСР Ю. Как>- 
ров, в роли Джангильдина — 
народный артист Казахской  
ССР Ш. Мусин.

(Корр. ТАСС).

Свет мой, зеркальце!
Скажи,

Да всю правду доложи:
Я ль на свете всех милее,
Всех румяней и белее?
А зеркальце — вещица 

упрямая, даже сказочной ца
рице не всегда говорит при
ятные вещи. Но мы знаем, 
что нужно делать, чтобы 
зеркало стало добрее.

365 раз в году тратьте 
10 минут на утреннюю за
рядку.

365 раз в году совершай
те хотя бы часовую прогул
ку пешком.

365 раз в году принимайте 
холодный душ или делайте 
обтирание холодной водой. 
Растирайте тело жесткой 
перчаткой.

365 раз в году снимайте 
косметику и тщательно умы
вайте лицо кипяченой водой, 
а еще лучше—дождевой или 
снеговой и смазывайте вече
ром лицо и шею питатель
ным кремом, осторожными 
движениями «вбивая» его в 
кожу, ни в коем случае не 
растягивая ее.

259 раз проделайте гимна
стику на производстве.

Не нагружайте желудок, 
если вам за сорок и вы 
склонны к полноте. Помните 
заповедь: «Завтрак съешь
сам, обед подели с другом, 
а ужин отдай врагу». Огра
ничивайте себя в мучном.

мясном, соленом. Побольше 
овощной пищи.

Наиболее массовым видом 
физических упражнений яв
ляется утренняя гимнастика 
(зарядка). С нее следует на
чинать день. Выполне
ние 8 —10 несложных физи
ческих упражнений активи
зирует деятельность внут
ренних органов, сердечно-со
судистой системы и легких. 
Укрепляет мышцы, связки, 
суставы.

Необходимо научиться 
дышать правильно. Этому 
помогают. дыхательные уп
ражнения. Они обязательны 
для всех. Поглощение кисло
рода повышает обмен ве
ществ, уменьшает жировые- 
отложения в области живота, 
бедер. Особенно если дыха
тельные упражнения сочета
ются с гимнастикой. Хочется 
порекомендовать для умень
шения жировых отложений в 
области живота следующие 
упражнения: сначала глубо
кий вдох — живот макси
мально втягивается внутрь, 
через пять секунд — выдох 
— брюшная стенка выпячи
вается. Постепенно разрыв 
между вдохом и выдохом 
увеличивается до 10 и более 
секунд. Делать такие упраж
нения надо ежедневно от пя
ти до двадцати раз.

Доказано, что отсутствие 
в режиме дня утренней ги
гиенической гимнастики. ■ нли 
нерегулярное занятие ею 
ухудшают самочувствие, сни
жают работоспособность, а 
недостаток движений ведет к 
мышечной слабости.

Составить комплекс уп
ражнений можно с помо
щью врача-специалиста по 
физической культуре. Гимна
стика помогает исправить 
линии фигуры. Вращатель
ные движения для корпуса и 
шеи, особенно в пожилом 
возрасте, необходимы. По
этому полезны движения с 
обручем, который вы вра
щаете вокруг себя. У моло
дых он развивает гибкость, 
пожилым мешает накацли- 
вать солевые отложения, 
особенно в позвоночнике, 
предупреждает нарушение 
обмена веществ. Во всех 
гимнастических упражнени
ях необходима постепен
ность. привычка. Ежедневно 
по утрам, еще лежа в посте
ли, нужно делать .упражне-. 
ния для брюшного пресса— 
поднимать и медленно опу
скать ноги, делать движе
ния, напоминающие езду на 
велосипеде.

О морщинах на лице. Что
бы избежать их, нельзя тол
стеть и худеть. Одно из обя-

Служба
здоровья

зательных правил для жен
щины — держать свой вес 
по возможности постоянным 
всю жизнь. Не так уж это 
трудно, если носить корсет, 
разумеется, мягкий, без ко
сточек. Корсет — это конт
ролер, за его рамки выхо
дить нельзя. Ограничения в 
еде, конечно, тоже должны 
быть разумными. Нельзя 
покушаться на свое здо
ровье. устанавливая голод
ную диету. Гораздо «страш
нее» — хлеб, мучные изде
лия, сладкое.

Что может быть прелест
нее улыбки человека? А вот 
существует мнение, что буд
то бы от улыбки появляются 
морщины. Улыбка только 
укрепляет мышцы лица. И 
мой совет — не бойтесь 
улыбки, пусть она всегда ук
рашает ваше лицо.

Я прекрасно понимаю, что 
большинство женщин очень 
занято — работа, дети, хо
зяйство... Но из 1.400 минут, 
составляющих сутки, надо 
обязательно выкроить 55 ми
нут лично для себя. Как это 
ни парадоксально, но чтобы 
стать женственной, надо 
быть мужественной.

А. ФИЛИППУС, 
главный врач областно
го врачебно-физкультур
ного диспансера.

ИРОНИЧЕСКИЕ
СТРОКИ

МЕЛОЧЬ
Стараемся быть. выше 

мелочей,
Суетных дрязг, неумного 

ворчанья.
Не заслонит тарелка

кислых щей 
Всю прелесть и 
громадность мирозданья, 
Величье человеческих 

побед,
И солнце, отраженное 

в росинке...
И все ж пренеприятно, 

спору нет,
Когда при этом колет 

гвоздь в ботинке.
СЛАВА

Парадоксальный факт, 
но тот,

Кто к громкой славе
приобщился, 

Кто в бронзе
н в делах живет, — 

при жизни
славы сторонился.

НЕВОЗВРАТНОЕ 
Для жизни отпущен

мизерный срок.
И дорого обойдется 
Время,
проплеванное в потолок, 
Которое

не вернется.
Ю. ТАРАН.

В эти дни трудно найти 
семью, где бы не смотрели те
левизионные передачи с чем
пионата мира по футболу. 
Команды демонстрируют от
точенную технику, хитроум
ную тактику. А мне вспомни
лось далекое время, когда 
начинался футбол в Томске. 
Было это еще до Октябрьской 
революции.

В то время бытовало мне
ние, что лицам, занимающим
ся умственным трудом, то 
есть интеллигенции, спорт не
обходим и полезен, а рабо
чим и крестьянам, занятым 
физическим трудом и еже
дневно развивающим мускулы, 
доступ к занятию спортом 
должен быть ограничен.

Впервые футбол появился в 
Томске в 1910—1911 годах. У 
томичей он пользовался до
статочным . по тому времени 
распространением по сравне
нию с другими сибирскими го
родами. Первый футбольный 
мяч, который мне пришлось 
увидеть, был привезен из Мо-' 
сквы. Он имел не совсем ша
ровидную форму, скорее яйце
видную, наподобие мяча для 
регби.

Специальных правил игры в 
футбол многие тогда еще не 
знаЛи. Судьями были сами иг
рающие. Матчи проходили на 
гимнастической площадке 
размерами 50x60 метров, что 
была при гимназии. Играющие 
делились на две партии. Ко
личество соперников не огра
ничивалось. Умеющие и не
умеющие гоняли мяч по 
площадке. Воротами служило

расстояние между двумя ,тоі|о- 
лями длиной 4—5 метров е од
ной стороны и между, двумя 
елями — с другой.

Запрещены были удары 
только руками по мячу, а если 
кто и ударял, то заметивший 
такой недозволенный прием 
кричал; «ХенсЬ — руки. Вре

менно была задержка. Нару
шивший правила старался до
казать, что касание было не
умышленное. Вскоре игра 
продолжалась, так как осталь
ные игроки, не дожидаясь кон-, 
ца спора, уже гоняли мяч. До
пускались толчки, подножки. 
Все это — ПО.Д шум и крики 
восторга игроков.

Вспоминаю, как во время 
одной из ■ таких игр', голкипе-..

ром (вратарем) был один из 
уважаемых преподавателей 

гимназии Василий Дмитрие
вич Лебедев. Стоя в воротах 
в полной форме и в фуражке 
с кокардой, он подбадривал 
свою партию: «А ну, ребята, 
гони, гони их, забивай гол!». А 
сам, защищая ворота, иногда 
отбивал мяч не только ногой 
или рукой, но и тросточкой.

В сентябре 1915 года было 
разыграно первенство Томска 
по олимпийской системе. Уча
ствовало 7 команд; «Спорт-І», 
«Спорт-П», «Кречет», «Тре
угольник», «Триумф», «Нацио
нальная» и «Сатурн».

В финальном матче «Кре
чет» со счетом 3:7 проиграл 
ставшему уже в четвертый 
раз чемпионом «Спорту-І». 
Команда эта в основном была 
укомплектована из учащихся 
Томской гимназии. Впослед
ствии (в 1921—-1922 годах) 
игрок этой команды Брони
слав Антонович Берниковский 
стал комиссаром Сибвоеншко- 
лы физического воспитания в 
Томске, а позднее, в Москве, 
был много лет начальником 
учебного отдела ЦСКА. Дру
гой футболист Юрий Констан
тинович Замятин долгое вре
мя возглавлял врачебно-физ
культурный кабинет при Том
ском совете физкультуры, а 
затем заведовал врачебно
физкультурным диспаисером 
в Новосибирске.

В. ЗАБЕЛИН, 
врач-пенсионер.

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ,

Поступила в п родаж у первая партия малогабаритны х тран
зисторны х переносны х телевизоров «Электроника ВЛ-100», 
серийны й выпуск которы х освоен  на ленинградском заводе  
«М езон».

У телевизора «Электроника ВЛ-100» современны й, элегант
ный вид, он компактен, надеж ен и весит всего 2 килограмма 
800 граммов. Телевизор работает как от сети перем енного то
ка напряж ением  127 и 220 вольт, так и от аккум уляторной  
батареи. Его можно также подклюічить к бортовой сети авто
мобиля.

М ини-телевизор «Электроника ВЛ-100» надеж но принимает  
передачи на любом из 12 каналов, используем ы х в СССР, в 
р адиусе до 70 километров на встроенную  телескопическую  
антенну и до 100 километров — на стационарную  антенну. 
Разм ер экрана — 160 мм по диагонали,

В этом году с конвейера завода сойдут более 25 тысяч 
мини-телевизоров,

НА СНИМКЕ; работница сборочного цеха завода «Мезон» 
Наташа Носова проверяет настройку нового телевизора.

Ф ото в. Ц ели ка, АПН.

Т Е А Т Р
ГАСТРОЛИ

А лтайского краевого театра  
драмы

20 н ю ня —
«ВЫСШАЯ МЕРА». 

Н ач ало  — в  19 ч а с . 30 мин. 
Для д етей  —

«МАЛЫШ И КАРЛСОН, 
к о т о р ы й  ж и в е т  НА КРЫШЕ».

Н ач ал о  — в 10 и  '13 час.
21 ию ня, утром  н  в еч ер о м  —

«ВЫСШАЯ МЕРА». 
Н ачало  — в 12 ч а с . и  в  19 

час . 30 мин.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

Большой зал — «Похищен- 
ный» — 9. 10-55. 12-50. 14-45. 
16-40. 18-35, 20-30, 22-25.

Л^алый зал — «Проект «Ак
ва» (две серии) — 8-30, 11-45,
15. 18-15, 21-30.

Зал кинохроники — «Пере
кресток открытий», 
ние в воде Оравы» -

«Отраже-
- 9. 11-10,

13- 20. 15-30, 16-35, 18-45. 20-55.
«Об архитектуре, времени и 
сам ой длинной улице», «Роман
тика ~  25 километров», «В 
горы, к морю », «Один день  
длинной ж и зн и » — 12-15, 14-25, 
19-50, 22. Ф ильм ы . п о с в я щ е н 
н ы е  Дню м еди ц и н ского  р аб о т 
н и ка : «Сердце надо беречь», 
«В озвращ ение к ж изни», «Вто
рая ж изнь», «Репортаж  с зу б 
ной болью », «Опасные жиль
цы» — 10-05. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Проект «Ак

ва» (две сери и ) — 8-30, 11-45, 
15. 18-15, 21-30.

Зелены й зал — «П охищ ен
ный» — 10-55. 12-50, 14-45,
16-40, 18-35. 20-30, 22-25.
Д ля д етей  '— «Наш верный  
друг» — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Проект 

«Аква» (две серии) — 9-20,
12-50. «П ерстень с русалкой» —
16- 20, 19-40.

Малый зал — «Сюжет для 
небольш ого расск аза» — 9,
14- 30, 16-20. 18-10, 20. 21-50.

Для детей  «Бриллианто
вая руна» — 10 .'эО 12-40.

«ПИОНЕР»
Для детей  —; «Тайна пещ еры  ' 

«Каниюта» — 9-10, 10-50,
12-30, 14-10. «Золото» — 15-50,
17- 50. С еанс д л я  в зр о с л ы х  — 
19-50. «Ш катулка с сю рпризом »

— 21-50.
«СИБИРЯК»

«Как они ложатся спать» — 
9-30. 11. «Красные пески» —
12-30. 14. 15-30. 17. 18-30, 20. 
21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Дети капитана Гранта» •— 
16-30. «Щит и меч» (п ер в ая  и 
в то р а я  серии) — 18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Красные пески» — 16, 17-40, 
19-20 21

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАВЕЛЬ*

«Снегурочка» — 17 19 21.
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Верная Рука — друг, индей
цев» — 12, 14, 18.
«Черный бархат» — , 20, 22

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Обвиняются в убийстве» —
12, 14, 16. 18, 20, 22.

СУББОТА, 20 июня
19.00. Э кран  — ш ко л ьн и кам . 

Ф ильм ы . 19.30. М ир за  неделю .

ю щ т я
19.50. Н овая  к и н о х р о н и к а . 
20.00. Ж у р н а л  «А теист». 20.35. 
Д окум ента.льны й ф и льм . 

МОСКВА
21.00 «Щ елкун ч и к» . Б алет .

Томский политехнический 
институт объявляет, что 
30 июня 1970 года, в 15 
часов, в актовом зале 
института, на заседании со
вета по присуждению уче
ных степеней по радиотех
нике и электронике состо
ится
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание 
ученой степени кандидата 
технических наук Л. А. Ру
товой на тему; «Исследова
ние выхода электронов из 
разряда в магнитном поле».

С диссертацией можно 
ознакомиться в читальном 
зале института.

ТОМСКИЙ СТАДИОН «ТРУД*
20—21 июня

Кубок СССР-Кубок «Известий»
по легкой атлетике

УЧАСТВУЮТ КОМАНДЫ ГОРОДОВ: АБАКА
НА, БАРНАУЛА, НОВОСИБИРСКА, НОРИЛЬ
СКА И ТОМСКА.

В программе соревнований: бег на короткие, сред
ние и длинные дистанции, барьерный бег, эстафеты, 
прыжки и метания.

Начало соревнований; 20 июня —̂ в 18 часов, 21 
июня — в 18 час. 30 мин.

ОРГКОМИТЕТ.
2 —  2

Томской республиканской 
психиатрической больнице 
срочно требуются: повара,
рабочие на кухню, санитар
ки и санитары, прачки, элек
трики, слесари-сантехники, 
шофер на грузовую автома
шину.

Для вновь открытых ле

чебно-трудовых мастерских 
— старший бухгалтер и эко
номист.

За справками обращаться 
в отдел кадров больницы, 
телефон № 2-35-83 (автобус 
№ 1 до остановки «Улица 
Кутузова»).

Городское профессионально-техническое училище 
№ 19

(Томск, ул. Лебедева, 102)
готовит рабочих высокой квалификации: слеса-

рей-сантехников, автослесарей, штукатуров-.маляров, 
столяров-станочников, столяров.

Сіюк обучения — 2 года.
Каменщиков, штукатуров.
Срок обучения — 1 год.
Для поступления необходимо представить доку

менты: паспорт или свидетельство о рождении, сви
детельство о восьмилетием образовании, справку о 
места жительства, справку о здоровье, 6 фотокар
точек 3 x 4  см, автобиографию, справку о семейном 
положении, обязательство родителей.

Училище обеспечивает, питанием, обмундирова
нием и благоустроенным общежитием.

При училище имеется ускоренная вечерняя шко
ла.

В часы досуга вы сможете заняться любимым де
лом. К вашим услугам работают кружки: хоровой, 
вокальный, кройки и шитья, танцевалйный, фото
кружок, театр миниатюр, духовой оркестр.

2 —1
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